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2016年10月，住建部公布的
第一批中国特色小镇名单中，浙
江横店镇名列其中，成为首批中
国特色小镇。事实上，作为中国
影视文化产业发展的扛旗者，横
店一直走在中国特色小城镇的
建设前列。

建设特色小镇横店
走在前列

横店镇位于浙江省中部、东
阳市南部，距东阳城区18公里，
距省会城市杭州 160 公里，距金
华90公里，处于江、浙、沪、闽、赣
4小时交通旅游经济圈内。

横店镇是浙江省首批 27 个
小城市培育试点镇之一，连续五
年被评为全省小城市培育试点
优秀单位，其中，连续两年考核
成绩名列第一。进入小城市培
育以来，横店镇投资突破百亿
元、GDP 总量超百亿元、财政总
收入每年保持20%左右的增长。

“横店速度”让许多兄弟试点镇
啧啧称奇。

2015 年横店在全国综合实
力百强镇中位列第 30 位。这一
年，横店还入选国家中小城市综
合改革试点镇，全国镇级层面试
点仅有4个。

横店影视城有限公司位于浙
江省东阳市横店镇，是中国特大型
民营企业——横店集团的子公司
成员。有广州街香港街、秦王宫、
清明上河图、明清宫苑、梦幻谷、大
智禅寺、屏岩洞府、华夏文化园、明
清民居博览城、国防科技园等数个
跨越数千年历史时空，汇聚南北地
域影视拍摄基地（景点）。

直接从事影视和旅游服务的
员工 4600 多人。公司最早起步
于1996年，历经短短18年，现已
成为全球规模最大的影视拍摄

基地，被美国好莱坞杂志称为
“中国好莱坞”。

18 年来，共有《鸦片战争》、
《英雄》、《无极》、《雍正王朝》、
《汉武大帝》、《龙虎门》、《满城尽
带黄金甲》、《画皮》、《木乃伊3》、
《投名状》、《黄石的孩子》、《西游
除魔传》、《狄仁杰之通天帝国》、
《甄嬛传》、《宫》、《步步惊心》等
1300多部影视剧在此拍摄。

徐文荣80岁高龄指
挥兴建圆明新园

据了解，在接下来的5年，横
店镇将从以下五个方面来打造

“中国影视文化名城”这一目标：
创新影视旅游产业，打造魅力横
店；着力工业转型升级，打造实
力横店；加大环境保护治理，打
造生态横店；切实完善设施功
能，打造宜居横店；推动体制机
制创新，打造活力横店。

谈到横店，不可能不提到横
店发展的创始人、灵魂人物——
徐文荣老先生。

《中国企业报》集团社长、中
国企业园区国际合作联盟主席
吴昀国指出，横店集团不仅是较
早开发特色小镇的代表，横店集
团提出的“共创、共有、共富、共
享”也极其具有创新、开拓精神。

在参加“第三届‘一带一路’
园区建设国际合作峰会暨第十四
届中国企业发展论坛特色小镇投
洽会”间隙，接受《中国企业报》记
者采访时，横店共创共有共富共
享工作委员会副主席吴梦良说，
在横店，横店集团创始人、横店文
化产业奠基人、横店四共委主席
徐文荣先生虽然是83岁的高龄，
但是他始终扎根在第一线。

在吴梦良看来，在横店特色
小镇，最值得书写的一笔是横店
圆明新园的建设。徐文荣先生
以一个中国农民的大智大勇，80

岁高龄还亲任总指挥，在他的带
领下，于 2012 年 5 月动工兴建，
历时五年时间完成了总投资近
300亿元，以1:1比例恢复建设了
横店圆明新园。

“用他的话说，北京圆明园
遗址记录着 1860 年中华民族的
屈辱史，横店圆明新园的建成，
重现她昔日的辉煌。”吴梦良说，
横店当之无愧是一个广纳人才、
共举大业、为民造福的地方；也
是一个追梦成真的好地方。

徐文荣表示：全力支
持“双十双百”特色小镇

吴昀国表示，横店集团二三
十年前还是一片贫瘠的山区，而
且交通不便，现在从杭州只需要
一个多小时车程，但在当时，从
杭州到横店需要走四到五个小
时的汽车路程。但是现在，在徐
文荣老先生的带领下，横店成为

比好莱坞还要大的影视城，不仅
有影视文化，而且有四个上市公
司等很多现代新兴产业，是典型
的产业带动型特色小镇。

“中国的特色小镇建设中，
我心目中的榜样是横店集团。”
吴昀国认为，“乌镇和横店两者
比的话，我觉得横店的模式，横
店的经验更值得学习。因为乌
镇有很多的历史文化小镇，有历
史文化积淀，交通也方便。但是
横店是在一片荒山地，一片偏僻
的山区里建成的，很不可思议。”

在“第三届‘一带一路’园区
建设国际合作峰会暨第十四届
中国企业发展论坛特色小镇投
洽会”特色小镇分论坛上，一个
细节颇为感人：

本来徐文荣主席要亲自来，
由于天气炎热，徐老先生委派吴
梦良副主席代其参会。徐老给
吴昀国社长打电话，委托吴社长
向大家问候。

吴昀国社长现场转述了徐文
荣老先生向与会嘉宾的问候：“他
（徐文荣）说，‘我承诺三件事情，
第一件事情欢迎你们7月底、8月
初到横店来，我亲自讲横店特色
小镇建设过程和经验。到横店
来，在圆明园新园50人（规模）的
会场、500人的会场，还有5000人
的会场都有，来多少人都欢迎！’
第二件事是在他的圆明新园春夏
秋冬园子里随意选，选最好的园
子，选出3个来作为特色小镇沟
通、交流的阵地，也作为企业文化
交流的阵地。‘我免费十年之内不
收任何的租金。’第三件事他说，

‘你们搞特色小镇，搞‘双十双百’
工程、‘千企千镇’工程，哪个小镇
做文化产业我都给予支持，都愿
意把横店文化产业发展的经验，
包括文化发展的成果’，包括他收
藏的几百万件的收藏品都可以和
200 个特色小镇、1000 个特色小
镇进行分享。”

今年1月，国家发改委联合中
国城镇化促进会等多家单位启动

“千企千镇”工程。此前，国家住建
部、发改委、财政部曾联合发布通
知，提出在2020年前，培育1000个
各具特色、富有活力的特色小镇。

《中国企业报》：“千企千镇”

工程实施已近半年，你怎么看？

夏忠群：中国当今社会经济
发展的一个必然选择——邻近中
心大型城市群创建产业支撑的特
色小镇，更精准的说法应该是“公
司镇”，这是“逆城市化”的必然结
果。柏溪、海德堡、科尔玛、好莱
坞、基督城等，都是著名的案例，

它们虽然产业不同，具体的业务
形态也千差万别，共同享有一种
相同的“公司镇”商业模式和成功
逻辑。

在浙江等省做积极努力和大
胆尝试的基础上，国家住建部、发
改委、财政部等决定在全国范围
开展特色小镇培育工作，明确提
出，到2020年，培育1000个左右
各具特色、富有活力的休闲旅游、
商贸物流、现代制造、教育科技、
传统文化、美丽宜居等特色小镇；

“千企千镇”是目前的最领先的思
路，因为，这里所谓的企业，是指
能够带来或者有能力培育特色产
业的龙头企业。

《中国企业报》：据了解，当下

特色小镇建设虽然“炙手可热”，

但在建设过程中出现了招商难度

大和重复建设等问题，你认为原

因主要在哪儿？

夏忠群：我认为普遍原因是
前期战略规划做得不够深入。战
略规划的核心是研究产业，一个
典型小镇的主导产业最好甚至一
定是复合型产业，但是需要前期
进行战略规划加以识别。这种核
心产业的获得其实是“天造地设”
的结果，通俗地说，“天”是指区位
条件决定的产业的客观属性，

“地”是指主导小镇的创建公司的
主观意愿。包括国内优秀的地产
公司都在很早就导入了“订单地
产”、“招商前置”等策略，这些公

司往往都在前期战略规划方面不
遗余力。

从经费和时间等方面的考
虑，很多特色小镇的决策者不愿
意寻求专业机构做前期的战略
规划咨询，真实情况是“磨刀不
误砍柴工”。因为，对于成功地
创建特色小镇来说，战略规划是
具有界定“基因”的重大意义的，
千万不能在这个环节上“偷工减
料”。

《中国企业报》：在你看来，特

色小镇的崛起最好或一定要有

“复合型产业”，您认为该如何做

到这点从而促使特色小镇落地？

夏忠群：一般来说，“复合型
产业”要以第三产业中具有独特

文化价值的业务为核心构建完整
的“全产业链”，因此，龙头企业具
有不可替代的角色和作用。

我认为，如果没有这种能够
胜任界定特色产业能力的龙头企
业，特色小镇最好寻求合适的专
业机构做好前期咨询服务。这种
服务的核心服务内容主要是为特
色小镇制定发展战略，确定主导
产业并且为顺利招商奠定基础。
与此同时，这种服务还能帮助决
策者优化整体投资策略，包括从
PPP到产业投资基金和众筹、共
享、挂牌上市等；另外，还有非常
重要的内容是吸引优秀人才的策
略和培育称职的小镇运营管理团
队等。

特色小镇的主体、招商和产业

和君集团合伙人、文创产业研究中心主任夏忠群博士：
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横店特色小镇——中国版“好莱坞”
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